
										 	
	
	

5ème	Réunion	-	Comité	de	Pilotage	
Le	mercredi	26	Avril	2018	

	ACcompagnement	Evolutif	et	SOlidaire	(ACESO)	
	

Compte	rendu	
	

PARTICIPANTS : Alix Vié (AFA/ICA) ; Mariana Dorsa (Pôle ETP) ; Pierre 
Voizard (Revesdiab) ; Pierre-Yves Traynard (Pôle ETP) ; Michel Naidich (IRDES) ; 
Muriel Londres (ICA) ; Carlos Gama (Post-doctorat Pole ETP). 
 
-Validation du dernier compte rendu du 14 février 
Relevé de décision : 
Le compte-rendu est validé par le comité de pilotage. 
 
- Tour de table – Point sur l’avancée des travaux  
L’ensemble du point d’avancée des travaux est à retrouver sur le site collaboratif 
http://aceso.ica.poletp.fr, dans la partie : nos actualités.  
Nous pouvons néanmoins noter :  
• La valorisation des participations à Aceso – les structures ayant déjà envoyé le 

tableau sont : l’AFA, Le Living Lab Santé Autonomie, L’Acsbe, et France psoriasis 
 
• Les visites : 
- Les dernières visites qui ont eu lieu sont : L’association Française des Hémophiles, 

le Réseau Paris Diabète, Uraca-Basiliade, Rèvesdiab.  
- Les prochaines visites prévues sont :  

La Cité de la Santé : le 23 mai, de 10h à 13h 
La Fémasif a fait parvenir le contact de deux maisons de santé, la coordination 
a envoyé des mails pour organiser des visites.   
 

• Pour les groupes de travail :  
- Communication – réunion annulée, absence des participants. Il faut revoir le 

positionnement du groupe et les raisons des absences des membres 
- Guide du Routard – réunion annulée pour raisons personnelles des coordinatrices 
- Glossaire – prochaine réunion le 16 Mai à 10H. Nous travaillerons sur la carte 

mentale «  c’est et ce n’est pas de l’accompagnement » – travail en cours visible 
ici : https://www.mindomo.com/fr/mindmap/gt-glossaire-aceso-laccompagnement-
cest-ce-nest-pas-392a764c84f2496c981285496677f6ad 

- Il faudra relancer le groupe Bourse de situation, c’est une attente d’Aceso qui 
s’est manifesté dans les entretiens menés par Alexia Zuchello. La participation des 
personnes est à la mesure de leur disponibilité. Nous sommes face à une double 
contrainte : Il faut répondre aux attentes de ceux qui participent le moins, mais 
aussi aux attentes des plus actifs dans le projet. 

  



										 	
	
	
• Retour sur la réunion avec l’ARS IDF (22 mars) :  
Thomas Sannié, Mariana Dorsa et Muriel Londres ont participé à cette réunion. 
Nous avons éprouvé des difficultés dans la présentation d’Aceso à l’ARS IDF. Il a été 
compliqué de leur faire comprendre l’organisation du projet et notre parcours, mais 
nous pensons avoir fini par les convaincre de la cohérence de nos travaux. 

 
• Retour sur le Copil régional à l’ARS IDF (30 mars) avec les 3 projets 

d’accompagnement d’Île de France :  
L’ARS a pour mission nationale d’accompagner les projets au niveau régional.  
Thomas Sannié, Pierre Yves Traynard et Mariana Dorsa ont présenté Aceso et ont été 
sollicités à coopérer avec l’ARS IDF pour l’animation de la dynamique régionale. 
 
• Retour sur le Séminaire National (6 avril) 
- Les 19 projets sélectionnés en 2016 sont rejoints par les 8 projets de la deuxième 
vague de sélection réalisée en 2017. A noter qu'un projet de l'Ireps Corse est, comme 
le notre, multipartenarial.   
- La phase 3 du Delphi (évaluation nationale) a été présenté par Olivia Gross : il s'agit 
d'un questionnaire pour chaque projet qui recense les outils ou les indicateurs 
existants représentatifs des critères déjà choisis dans la phase 2 du Delphi. 
- Les séminaires nationaux sont un peu descendants et mériteraient d’être un peu plus 
participatifs.  

 
• Avancé des stages d’Eliziane Siquiera et d’Alexia Zucchello 
- Les entretiens d’Alexia Zuchello montrent que les référents des structures 
participantes sont motivés et attendent beaucoup du projet Aceso, en termes de 
matériel et de modélisation. Pour Alix Vié, l’entretien avec Alexia Zucchello était 
valorisant, il permettait de regarder le chemin parcouru et de s’extraire un peu du projet 
et de se remobiliser.   
- Eliziane Siquiera continue de travailler sur Aceso dans le cadre de son stage de 
design. Le comité de pilotage souhaite qu’elle présente une partie de son travail au 
Séminaire d’Aceso du 6 juin.  
 
• Réunion évaluation  
Le 27 avril aura lieu une réunion avec le LEPS pour définir l’embauche d’un chargé de 
projet Evaluation d’ACESO pour appuyer le travail de Michel Naiditch. Pendant cette 
réunion sera discuté l’opportunité d’embaucher Alexia Zucchello pour une thèse de 
doctorat. 
 
• Article MOSIM : 
Pierre Yves Traynard, Mariana Dorsa, Muriel Londres et Michel Naidich ont co-écrit un 
article sur la méthodologie d'accompagnement du Pôle ETP, en prenant comme 
exemple le projet Aceso. Cet article sera présenté au Congrès Mosim (Conférence 
Internationale de Modélisation, Optimisation et Simulation), dans une session sur 
l'innovation des organisations de santé, à Toulouse, du 27 au 29 juin 2018. 



										 	
	
	
- Retour sur la formation baromètre  
Les participants se sont montrés intéressés, dont deux d’entre eux tout 
particulièrement (La Place Santé et la Femasif), mais la coordination n’a pas encore 
eu de retour. 
Une participante a dit que ce n’était pas adapté à sa pratique, car les besoins les plus 
primaires ne sont pas inclus.  
 
- Lancement du groupe « Bourse de situations et solutions »  
Il s’agit d’un temps d’échange de pratique, qui va aussi servir à l’évaluation.  
Le séminaire du 6 juin sera l’occasion de clôturer les travaux des visites et du glossaire, 
et de commencer à cadrer et définir cet échange dans le groupe Bourse. Il sera 
notamment question des attentes des référents.  
 
Relevé de décision : Pour créer une dynamique régulière, il est décidé de réaliser 
des rencontres une fois par mois, tous les 1er jeudis de chaque mois, après le 
séminaire.  
 
- Programme du prochain séminaire (6 juin 2018) 
 
Relevé de décision : Il a été proposé de travailler sur les pratiques et les outils utilisés 
par les structures pour réaliser l’analyse des besoins des bénéficiaires. Et à la suite du 
séminaire, lancer le groupe Bourse pour continuer l’échange de pratiques. 
 
Eliziane Siqueira fera une présentation d’une partie de son travail de construction du 
parcours d’Aceso. Nous solliciterons aussi Alexia Zucchello pour une présentation des 
résultats des entretiens menés avec les référents. 
Il sera aussi l’occasion de travailler avec les participants les attentes par rapport à la 
coordination du projet. 
 
- Réponse au questionnaire d‘Olivia Gross 
Aceso n’est pas en mesure de répondre à cette phase du Delphi, vu son spécificité. 
Nous allons quand même faire une réponse critique sur la proposition d’Olivia, car les 
énoncés du questionnaire ne sont pas clairs.  
 
- Rappel des prochaines dates des séminaires, Comités de pilotage et APERO 
(Animation des pratiques évolutives et des réflexions ouvertes) 
 

Prochains Comité de pilotage :  
Mercredi 10 Octobre de 14h00 à 17h00 
 
Prochains séminaires :  
Mercredi 6 Juin – toute la journée à l’Agora – Carrefour Numérique en face de 
la Bibliothèque / Cité de la santé – Cité des Sciences et de l’Industrie.  
Mercredi 7 Novembre – toute la journée à l’Agora - Carrefour Numérique en 
face de la Bibliothèque / Cité de la santé – Cité des Sciences et de l’Industrie.  
 



										 	
	
	

Nous avons décidé de faire les APEROs suite aux rencontres du groupe 
Bourse.  

 
- Divers – 
Relevé de décision : 
Le comité de pilotage a décidé de communiquer davantage sur le projet Aceso 
maintenant qu’il est un peu plus avancé. Nous répondrons donc à des appels à 
communication et à publication dans tout type de recherche concernant nos 
thématiques.   
 
 
 
 


